
Chers Amis de Van, 

C’est en la fête du cœur immaculé de Marie que nous avons remis à Van 
notre disponibilité pour faire connaître son message reçu de Jésus lui-même, 
pour porter sa cause de béatification, voire pour tout autre service que Van 
souhaite confier à ses Amis. Et c’est le 16 octobre dernier, en la fête de Saint 
Gérard Majella jeune frère Rédemptoriste, qu’il me fut confié, avec mon 
épouse Brigitte, la Présidence des Amis de Van, association fondée par 
Anne de Blaÿ, envers laquelle nous exprimons toute notre reconnaissance 
pour l’oeuvre accomplie.

Nous abordons avec confiance la tâche qui nous attend… et qui évidem-
ment nous dépasse. Avec confiance et abandon, demandant au Seigneur de 
nous garder dans l’humilité, nous mettons nos pas dans ceux de Van :  …l’hu-
milité, c’est la vérité même (col 424).

Nous avons choisi comme thème de ce Bulletin n° 84 les vocations croisées 
de la France et du Vietnam. À l’image de la fraternité liant Van et Sainte Thé-
rèse de l’Enfant Jésus, Dieu veut l’union des cœurs entre nos deux patries ; et 
ce, en vue de rassembler le monde entier dans son amour.

Se rendre disponible aux affaires de Van, c’est aussi prêter notre chair, 
toutes proportions gardées, intimement, à ce qu’a vécu Van : changer la souf-
france en bonheur par l’amour : l’amour vainc le mal dans la souffrance mais 
alors il la transforme en joie. Et c’est ainsi qu’on contribue à répandre son 
règne, règne de l’amour qui commence dans chacun de nos cœurs.

Bonne lecture ! Et que la joie de Pâques illumine et brûle nos cœurs pour 
mettre nos pas dans ceux du Ressuscité.

Dominique Vermersch
Président des Amis de Van

Editorial
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Restitués dans l’Autobiographie et les Colloques, les entretiens de Van 
avec sainte Thérèse de l’Enfant Jésus, la Vierge Marie et Jésus consacrent 
une place inédite aux relations entre la France et le Vietnam, à leurs vocations 
respectives, de surcroît à une période (1942-1947) prélude tumultueux de la 
fin de la période coloniale, dont nos deux nations gardent une mémoire vive 
et douloureuse. En accueillant et en méditant quelques-uns de ces entretiens, 
entrons ensemble dans la compréhension de la vocation dédiée et croisée des 
nations, une réalité très vaste et de portée multiple : théologique, historique, 
ecclésiologique… réalité qui revêt une importance tout à fait singulière dans 
la relation entre la France et le Vietnam, entre le peuple français et le peuple 
vietnamien, eu égard de surcroît à la situation actuelle de l’Église et du monde.

Une nation a-t-elle une vocation spécifique ?1

Autrement dit, la grâce divine est-elle proposée aux divers pays et sociétés 
politiques afin que celles-ci tiennent un rôle, une mission dédiée tant à la vie 
de leurs concitoyens qu’à la vie internationale ? Dans une perspective théolo-
gique de l’histoire du salut, la réponse est oui, en précisant qu’il s’agit d’une 
vocation surnaturelle et personnelle, inscrite dans l’histoire et la vie d’une 
communauté politique. La fin béatifique et éternelle à laquelle nous sommes 
appelés prend pour moyen l’itinéraire terrestre de notre nation d’appartenance 
qui, exposée à la grâce divine, contribue librement et singulièrement à l’his-
toire du salut.

En effet, la vocation de toute société politique comporte un caractère spé-
cifique qui prend pour terreau la culture de la nation, produit de la raison 
humaine selon ses diverses facultés, de l’homo faber à l’homo sapiens : Rome 
en serait le modèle pragmatique-actif et Athènes le pendant contemplatif-spé-
culatif. Et c’est ainsi que la première annonce de l’Évangile trouva dans la 
culture grecque un instrument pour rendre universelle cette annonce, permet-
tant de rendre compte en raison de la foi dans le Christ ressuscité : Allez ! De 
toutes les nations faites des disciples : baptisez-les au nom du Père, du Fils, 

1 Nous reprenons ici substantiellement Benoit-Dominique de la Soujeole, Un pays 
a-t-il une vocation ? in Pourquoi prier pour la France ? Mgr H. Brincard et P. B. 
Peyrous (Dir), Ed. de l’Emmanuel, p. 15-25. 

Entre la France et le Vietnam, 
l’union des cœurs missionnaires
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et du Saint Esprit (Mt 28, 19). De plus, le dialogue entre la foi et la raison qui 
sous-tend l’œuvre d’évangélisation contribue à purifier en retour la culture 
porteuse de valeurs universalisables, de valeurs vraies.

Cette illustration grecque est emblématique (nous pourrions citer égale-
ment l’apport de la culture juridique romaine) nous conduit à préciser l’essence 
même de la vocation d’une nation, celle-là même dont la culture exprime des 
valeurs qui consentent à servir de manière désintéressée, et par grâce divine, 
l’universalité du message chrétien. C’est au travers des peuples et de leur his-
toire que le Dieu vivant écrit l’histoire du salut dans le cœur de l’homme2.

Entre France et Vietnam…
La vocation des nations ? Notons que le sujet reste délicat à aborder, du fait 

de nationalismes modernes qui ont exalté (voire exaltent encore) un sentiment 
de supériorité et un désir de domination3 plutôt que le service désintéressé 
de la promotion de valeurs universelles. Depuis Israël, peuple à la vocation 
messianique, en passant par la Grèce antique et la Rome des premiers siècles, 
l’histoire humaine est cependant perlée de vocations nationales admirable-
ment décrites et vécues, telles l’Allemagne architecte de la terre et du ciel, ou 
encore l’Italie, jardin de la foi planté par les apôtres selon le mot de Pie xii4. 
Mais qu’en est-il alors de la France ? L’homélie de Jean-Paul ii au Bourget le 
1er juin 1980 demeure le texte de référence en la matière : 

D’abord la Gaule, et ensuite la France : la Fille aînée de l’Église ! 
Aujourd’hui, dans la capitale de l’histoire de votre nation, je voudrais répé-
ter ces paroles qui constituent votre titre de fierté : Fille aînée de l’Église…
Que n’ont pas fait les fils et les filles de votre nation pour la connaissance 
de l’homme, pour exprimer l’homme par la formulation de ses droits inalié-
nables ! On sait la place que l’idée de liberté, d’égalité et de fraternité tient 
dans votre culture, dans votre histoire. Au fond, ce sont-là des idées chré-
tiennes. Je le dis tout en ayant bien conscience que ceux qui ont formulé ainsi, 
les premiers, cet idéal, ne se référaient pas à l’alliance de l’homme avec la 
sagesse éternelle. Mais ils voulaient agir pour l’homme. Pour nous, l’alliance 
intérieure avec la sagesse se trouve à la base de toute culture et du véritable 
progrès de l’homme.

2 Homélie du Saint Père Jean-Paul II, Le Bourget, 1er juin 1980.
3 Cf B.-D. de la Soujeole, ibid. p. 24.
4 Repris de Bernard Peyrous, La vocation de la France in Pourquoi prier pour la  
France ?, Mgr H. Brincard et P. B. Peyrous (Dir), Ed de l’Emmanuel, p. 46.
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Il n’y a qu’un seul problème qui existe toujours et par-
tout : le problème de notre présence auprès du Christ. De 
notre permanence dans le Christ. De notre intimité avec 
la vérité authentique de ses paroles et avec la puissance 
de son amour. Il n’existe qu’un problème, celui de notre 
fidélité à l’alliance avec la sagesse éternelle, qui est 
source d’une vraie culture, c’est-à-dire de la croissance 
de l’homme, et celui de la fidélité aux promesses 
de notre baptême au nom du Père, et du Fils, et 
du Saint-Esprit !

Alors permettez-moi, pour conclure, de 
vous interroger : France, Fille aînée de 
l’Église, es-tu fidèle aux promesses de ton 
baptême ? Permettez-moi de vous deman-
der : France, Fille de l’Église et éducatrice 
des peuples, es-tu fidèle, pour le bien de 
l’homme, à l’alliance avec la sagesse éter-
nelle ?

Ces paroles du saint pape Jean-Paul ii viennent comme en écho à celles de 
Jésus adressées à son petit émissaire Van le 9 novembre 1945 :

Mais, mon enfant, la France est toujours le pays que j’aime et chéris par-
ticulièrement… J’y rétablirai mon amour… Pour commencer à répandre sur 
elle mon amour, je n’attends désormais qu’une chose : que l’on m’adresse 
assez de prières. Alors, mon enfant, de la France mon amour s’étendra dans 
le monde. Je me servirai de la France pour étendre partout le règne de mon 
amour (coll 75-76).

Nous comprenons mieux dès lors que la fidélité de la France aux promesses 
de son baptême se nourrit de prières, de prières instantes, et avec quel enjeu ! ni 
plus ni moins que l’extension universelle du règne de l’amour de Jésus. C’est 
à cette fin même que Jésus enseigne à Van, le 14 novembre 1945, une prière 
pour la France, que seuls les Français et Van sont invités à réciter chaque jour :

Seigneur Jésus, aie compassion de la France, daigne l’étreindre dans ton 
amour et lui en montrer toute la tendresse. Fais que, remplie d’amour pour 
toi, elle contribue à te faire aimer de toutes les nations de la terre. Ô amour 
de Jésus, nous prenons ici l’engagement de te rester à jamais fidèles et de 
travailler d’un cœur ardent à répandre ton règne dans tout l’univers. Amen 

(col 110). 6
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Des vocations croisées
Mystère insondable de l’économie du salut : voilà donc que la fidélité de la 

France à sa vocation première est remise à l’offrande et à la prière d’un petit 
frère vietnamien, et par là-même, à l’Église du Vietnam, au peuple vietna-
mien. Et cela, au moment même de la proclamation de l’indépendance de la 
république démocratique du Vietnam, prélude à la guerre d’Indochine !

Pour ce qui est de ton pays, le Vietnam, à vrai dire, la France est actuelle-
ment son ennemie ; mais dans l’avenir, elle fera de lui un pays qui me rendra 
un plus glorieux témoignage (col 77).

Un pays, [le Vietnam], qui me rendra un plus glorieux témoignage : cette 
promesse vocationnelle, faite par Jésus lui-même, rejoint le titre de fils aîné 
de l’Église en Asie attribué à la nation vietnamienne. La France et le Vietnam, 
fille et fils aînés, que Jésus souhaite unir pour répandre dans tout l’univers le 
règne de son amour5. Il donne de surcroît un modèle à cette union :

… Le point d’expansion du règne de mon amour est en France même. Et 
c’est ta sœur Thérèse en personne qui est l’apôtre universel des autres apôtres 
de mon amour. C’est de là qu’est partie l’expansion du règne de mon Amour 
qui se poursuit maintenant. Et toi, Marcel, en écrivant ces paroles, tu tra-
vailles aussi à cette œuvre. Il y a encore beaucoup d’autres apôtres que tu ne 
connais pas et qui eux aussi, travaillent dans un grand secret, se succédant 
continuellement pour répandre le règne de mon amour dans le monde (col 
388).

Thérèse et Van, un duo de choc
Dès la fin 1942 en effet, sainte Thérèse de l’Enfant-Jésus commence à se 

manifester à Van comme une grande sœur et lui fait comprendre qu’il aura 
pour tâche de continuer sa mission : répandre l’amour de Jésus dans le monde, 
en incarnant la « petite voie d’enfance » qui avait tant bouleversé Van suite à 
la lecture d’Histoire d’une âme :

… Encore sous le coup de la stupéfaction, j’entendis de nouveau la même 
voix, douce comme la brise qui passe et qui m’appelait : « Van ! Mon cher petit 
frère ! » J’étais abasourdi et presque troublé, mais je restai calme comme à 
l’ordinaire et devinai aussitôt que cette voix qui m’appelait était une voix sur-
5 Ô Jésus, fais comprendre à tous les Français et à tous les Vietnamiens qu’ils ne 
doivent former qu’un seul cœur, afin que les deux pays puissent jouir ensemble 
d’une paix véritable, basée sur ton Amour (col 756). 7
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naturelle. Aussi, je me hâtai de pousser 
ce cri de joie : « Oh ! C’est ma sœur 
sainte Thérèse !… » La réponse ne se 
fit pas attendre :

« Oui, c’est bien ta sœur Thérèse qui 
est ici. J’avais à peine entendu ta voix 
que je compris à fond ton cœur can-
dide et pur. Je viens ici pour répondre 
à tes paroles qui ont eu un écho jusque 
dans mon cœur. Petit frère ! Tu seras 
désormais personnellement mon petit 
frère, tout comme tu m’as choisie toi-
même pour être personnellement ta 
grande sœur. À partir de ce jour, nos 
deux âmes ne seront plus séparées par 
aucun obstacle, comme elles l’étaient 
autrefois ; elles sont déjà unifiées dans 
le seul Amour de Dieu. Désormais je 

te communiquerai toutes mes belles pensées sur l’amour, ce qui est intervenu 
dans ma vie et m’a transformée en l’Amour infini de Dieu. Sais-tu pourquoi 
nous nous rencontrons aujourd’hui ? C’est Dieu lui-même qui nous a ménagé 
cette rencontre. Il veut que les leçons d’amour qu’il m’a enseignées dans le 
secret de mon âme se perpétuent en ce monde ; c’est pourquoi il a daigné 
te choisir comme un petit secrétaire pour exécuter le travail qu’il désire te 
confier. Mais avant ce choix, il a voulu cette rencontre, pour te faire connaître 
par moi ta belle mission. Van, mon petit frère, de même que tu me considères 
comme une sainte selon ton désir, de même aussi tu es vraiment pour moi une 
âme entièrement selon mon désir (aut 589-590).

De cette union ainsi décrite des cœurs de Thérèse et de Van, comment ne 
pas être saisi par le dessein divin qui souhaite une union semblable entre la 
France et le Vietnam ?

 …Ô mon enfant, ce que ta sœur Thérèse fait pour toi, ma petite fleur, tu 
dois le faire, toi aussi, pour la France. Je veux que l’union qui existe entre 
les deux petites fleurs soit le symbole de l’union que je veux voir régner entre 
la France et le Vietnam. Mon enfant, rappelle-toi que c’est avec la France 
que ton pays, le Vietnam, parviendra à consolider le règne de mon amour. 
Rappelle-toi de prier pour que les deux pays ne fassent ensemble plus qu’un 

comme les deux fleurs de France et du Vietnam intimement unies 
dans mon amour… Ô mon enfant chéri, continue de suivre docile-8
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ment ta sœur, la petite fleur, dans toutes les directions qu’elle prendra. Je me 
servirai de l’union de ces deux petites fleurs comme témoignage que j’unirai 
ensemble ces deux pays dans mon amour (col 107-108).

Se dessine ainsi une solidarité vocationnelle entre nos deux pays, solidarité 
dont Van et Thérèse sont les premiers émissaires et qui n’a d’autre fin que le 
règne miséricordieux de Jésus dans tout l’univers. Il s’agit bien de 
l’œuvre de Dieu pour laquelle nos frères les prêtres sont 
en première ligne, comme Jésus le précise :

Surtout, prie pour les prêtres de France car c’est 
par eux que j’affermirai en ce pays le « règne de mon 
Amour » (coll 76).

… J’ai l’intention de parler ici des prêtres fran-
çais qui devront se sacrifier beaucoup sur cette 
terre du Vietnam pour y consolider mon amour. 
Mon enfant, prie pour que les prêtres français 
aient le courage de se sacrifier pour mon amour 
dans ton pays. Fais connaître à tous les prêtres 
français de quelle manière Thérèse te conduit 
afin qu’eux-mêmes utilisent la même méthode 
pour conduire le Vietnam à mon amour… (col 
111).

Petit apôtre de mon amour, écris au sujet 
de la France, le pays que j’aime particuliè-
rement… Français, mes enfants, et vous mes 
prêtres de France, je vous aime. Soyez vigi-
lants, l’ennemi de mon amour va vous lancer 
avant tout son poison à la tête (col 123-124).

Si cette alerte est à replacer dans le contexte 
historique de la fin des années 40, avec notam-
ment la montée du communisme, tant au Viet-
nam qu’en France, le message divin garde toute 
son actualité dans la situation tumultueuse de 
l’Église et du monde que nous vivons en ce 
moment. Et à ce propos, sainte Thérèse n’hésite 
pas à insister :

 … N’oublie pas de prier spécialement pour 
les prêtres de France, surtout pour ceux qui en 
ce moment sont persécutés dans ton pays. Bien 9
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que cela n’ait pas de conséquences graves pour eux, il reste que c’est une 
épreuve très pénible pour eux. Prie donc beaucoup afin qu’ils ne se décou-
ragent jamais. Un temps viendra où Jésus reviendra pour mettre fin à leurs 
souffrances. Oh ! prêtres de France, soyez courageux, ce n’est qu’au prix de 
durs sacrifices que vous parviendrez à établir solidement en ce monde le règne 
de l’amour de Jésus, que vous réussirez à plonger la terre entière dans le bra-
sier de l’Amour. Il vous faudra souffrir beaucoup car c’est à vous que Jésus 
veut bien confier l’expansion de son règne dans tout l’univers. Plus tard, dans 
le royaume de l’Amour, vous verrez le résultat de vos travaux. Quant à moi, 
je vais enrôler pour vous aider une armée de petites âmes qui seront comme 
votre respiration, qui deviendront les nerfs et les os assurant toujours l’union 
entre vous pour la prospérité du règne de l’amour de Jésus (col 231).

Nous sommes invités à rejoindre cette armée de « petites âmes », apôtres 
cachés de l’Amour, qui n’emploient que la force de la prière : 

… De toute façon, si l’on prie beaucoup, le démon sera certainement 
vaincu et Jésus vainqueur. Ses épouses triompheront. Cependant, petit frère, 
pour en arriver là, tu devras prier encore beaucoup (col 713).

Prier, prier, prier… d’abord pour que le règne de l’amour de Jésus s’éta-
blisse au plus intime de notre cœur (Cf col 501), du cœur des français, du 
cœur des vietnamiens. Plus encore, cette prière assidue fait des français des 
vietnamiens, la preuve :

Mais, petit frère, te demander de prier pour la France, c’est te deman-
der de prier aussi pour ton pays, puisque je considère les Français comme 
des Vietnamiens ayant pour mission de protéger mon Amour dans ce pays du 
Vietnam. … Mon unique intention, c’est que les Français viennent ici pour y 
protéger mon Amour. Donc, en priant pour la France, tu pries également pour 
le Vietnam (col 509).

… et les vietnamiens comme des français
Concluant ce propos, nous n’avons fait qu’effleurer la richesse du mes-

sage divin recueilli par le petit Van concernant les vocations croisées de nos 
deux pays, la France et le Vietnam. Il conviendrait de témoigner de l’actualité 
du message de Van, eu égard à la situation contemporaine de l’Église et du 
monde : à titre d’exemple, n’est-ce pas aujourd’hui les Vietnamiens qui sont 

à considérer comme des Français, prêtres incardinés dans nombre 
de nos diocèses, venant comme à la rescousse de la France afin 
de protéger l’Amour de Jésus ? Laissons le dernier mot à Jésus 1010
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s’adressant à Van :

Vraiment, petit frère, après une telle marque d’attention, qu’est-ce que mon 
Amour pourrait faire de plus pour la France ? Je ne t’ai pas demandé de prier 
spécialement pour aucun autre pays, je te l’ai demandé uniquement pour la 
France. Quand la France a le bonheur de t’avoir comme intercesseur, que 
peut-elle désirer de plus ? … De plus, ces prières ne sortent pas de la bouche 
d’un homme de ce monde ; elles ont leur source dans mon Amour même. Étant 
favorisée à ce point, qu’est-ce que la France peut désirer de plus ? Et pourtant, 
il y en a encore un très grand nombre qui ne savent pas m’aimer… (col (501).

Merci petit Van de nous apprendre à demeurer présent auprès de Jésus et à 
l’aimer comme toi tu l’as tant aimé sur terre et encore bien plus au Ciel désor-
mais.

Dominique et Brigitte Vermersch

11
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– 1 –
Aujourd’hui, je viens te louer, mon frère Jésus.
La nouvelle de ta mort m’a jeté dans la tristesse

Mais l’annonce de ta résurrection 
M’a comblé de joie.

– 2 –
Le soir du vendredi saint, l’âme plongée dans l’affliction,

J’ai vu le ciel s’assombrir à cause de ta mort ;
Et j’en ai versé d’abondantes larmes.

Mais j’ai recouvré la paix.
– 3 –

La tristesse du vendredi est maintenant dissipée.
Te voilà vivant avec moi, dans la joie.

Permets que je te dise un peu mon amour.
Je te parle, écoute-moi.

– 4 –
Le jour de mon union avec toi, j’étais tout à la joie,

Et comme tout près de m’envoler en paradis ;
Pour jouir avec toi d’une paix sans fin,

Sans être éloigné de toi.
– 5 –

À partir du moment où j’ai entendu ton appel,
J’eus la certitude qu’un jour je monterais au ciel.

Mais après m’avoir fait entendre ta voix, tu es disparu je ne sais quand ?
Et j’ai dû vivre abandonné.

– 6 –
Depuis ton absence, la chambre est vide et triste.

Mon coeur endolori soupire après ton retour ;
Privé de ta présence, je ne cesse de pleurer,

Mais je reste toujours joyeux.
– 7 –

Portant mon regard au loin, sans voir mon Bien-Aimé revenir,
Mon coeur est accablé de douleur,

Et dans sa solitude, il éprouve un ardent désir du ciel.
Mais le ciel est toujours loin.

– 8 –
La nuit, il m’arrive aussi de rêver que tu es revenu,

Mais au lever, je me vois de nouveau tout seul.
Dans mon rêve, je suis joyeux, mais au réveil, je suis triste,

Tu le sais bien, n’est-ce pas ?
– 9 –

Jésus, que ton amour ne s’attriste pas ; ce n’est pas pour te blâmer,
Mais bien par amour que je te parle ainsi.

Chantons tous les deux alléluia.
Ne t’inquiète pas.

– 10 –
Après les jours d’automne, l’hiver passe peu à peu.

Je t’attends toujours avec impatience, sans te voir revenir.
Et comme passionné pour toi, je ne cesse de répéter :

Où es-tu, mon Jésus ?

12

Chant d’amour à Jésus
(Air : O filii et filiæ… Alleluia, alleluia, alleluia)
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– 11 –
Quand vient le gai printemps, avec le chant des oiseaux,

Le parfum des fleurs et la tendre rosée…
Tout en soupirant après toi, je me réjouis avec la terre et le ciel.

Mais toujours, je suis seul.
– 12 –

Mon extrême désir de toi engendre chez moi le mal d’Amour.
Mon coeur souffre comme une déchirure

Qui devient blessure d’Amour.
Mais je reste toujours joyeux.

– 13 –
Souvent je pleure, sans que personne ne s’en doute,

Car je suis habile à cacher mes larmes.
Toutefois, je souffre horriblement, tu le sais bien,

Sans pouvoir dire ma souffrance !…
– 14 –

J’ignore ce que sera l’avenir,
J’ignore le jour et l’heure de ton retour,

Mais laisse-moi étreindre la tristesse
Jusqu’à la fin.

– 15 –
L’épouse que je suis moi-même ici,

Malgré ton absence au loin, reste toujours fidèle à l’Amour.
Je n’ose pas oublier les deux mots : « Aimer et Amour »

Tu connais mon coeur.
– 16 –

Jésus, n’oublie pas le banquet de noce en paradis.
La promesse que tu m’as faite, aie soin de la garder,

Afin que nous puissions nous aimer d’un amour durable.
Alléluia.
– 17 –

Séparés ici-bas, nous serons réunis là-haut.
Aujourd’hui c’est la souffrance, demain ce sera la joie.

Et tous les deux nous chanterons alléluia.
Oh ! Quel bonheur !

– 18 –
En cette vie d’épreuve, je ne me décourage pas.

Malgré ton absence, malgré les afflictions,
Tout ce que je demande, c’est d’étreindre l’Amour,

De t’aimer, Jésus.
– 19 –

Puis, dans l’éternel séjour,
Le coeur rempli d’un mutuel amour,

Nous vivrons pour toujours dans l’Amour
Nous couvrant de baisers.

– 20 –
Unis ensemble, nous entonnerons un air de musique,
Nous nous aimerons, nous échangerons sur l’Amour,

Pour enfin chanter ensemble le cantique de
« L’éternel »Amour.

6-4-1947 J.M.T. Marcel 13
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On se souvient encore du « cri » de Jean-Paul ii au Bourget, lors de sa visite 
en France en 1980 : « France, fille aînée de l’Église et éducatrice des peuples, 
qu’as-tu fait de ton baptême ? » Pour l’Église du Vietnam, c’est le pape Pie xi, 
en 1933, quand il a sacré le premier évêque vietnamien, Monseigneur Nguyễn 

Bá Tòng, qui lui a dit : «Vous rentrez dans votre 
pays, le Vietnam, en Extrême-Orient. Continuez 
l’apostolat missionnaire, car le Vietnam a une 
grande vocation et une grande mission : c’est le 
fils aîné de l’Église en Extrême-Orient ». Nos 
deux Églises sont unies non par des liens poli-
tiques, diplomatiques, culturels ou économiques, 
mais par des liens qui priment tout : ceux de la 
foi partagée entre nos deux peuples. Ces liens 
sont scellés par le sang de nos martyrs, prêtres, 
religieux et laïcs. Marcel Van a toujours prié et 
espéré que ces liens de la foi progressent et se 
développent de plus en plus, afin de remplir la 
mission que Thérèse de l’Enfant-Jésus avait reçue 
d’aller au Viet-
nam lorsqu’elle 

fut désignée pour le Carmel de Hanoi. C’est sa 
santé précaire qui l’a empêchée de s’y rendre, 
mais son coeur est au Vietnam. Marcel Van, son 
« petit frère », a reçu pour mission de continuer 
avec elle l’évangélisation du Vietnam, pour 
porter l’Évangile, non seulement aux chrétiens 
afin de les rendre plus parfaits et de les sancti-
fier mais à tous, surtout les non-catholiques, et 
même aux communistes.

Préface de l’Autobiographie, 
Cardinal François-Xavier Nguyễn Văn Thuận

Monseigneur Jean-Baptiste 
Nguyễn Bá Tòng

Pie xI

14

Le Vietnam, 
fils aîné de l’Eglise en Asie
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Je m’appelle Pierre Nguyễn et suis prêtre depuis bientôt 13 ans, membre 
de la Communauté de l’Emmanuel, ordonné pour le diocèse de Bordeaux…et 
je suis bien sûr vietnamien ! 

Van m’était  inconnu jusqu’au jour où je suis arrivé  en France en 2002 
pour suivre une école d’évangélisation à Paray le Monial, cité du Cœur de 
Jésus. Durant cette année, j’ai découvert la vie et le témoignage de Van grâce 
aux premiers livres publiés à cet effet.  J’ai été très touché par son témoignage 
de vie et de vocation, mais aussi par son côté bien vietnamien qui m’est bien 
familier !

Depuis ma plus tendre enfance, ma mère m’avait appris une belle prière au 
Sacré Cœur dont la statue se trouve dans toutes les églises au Vietnam, prière 
que je récite encore chaque jour, matin et soir. 

J’ai eu mon appel au sacerdoce assez tôt à l’âge de cinq ou six ans. J’ai-
mais « jouer » la messe avec mes cousins et cousines ; mais à l’âge de 15 
ou 16 ans cet appel semblait oublié dans ma vie. Mystérieusement, et à ce 
même âge, j’allais souvent prier à la grotte de Notre Dame de Lourdes au 
couvent des Rédemptoristes de Saigon. J’ai fait cette demande à Notre Dame 
de Lourdes : « Si tu protèges ma vocation, ma première messe sera dite en 
l’honneur de ton cœur immaculé ». Petit Fioretti, le 28 juin 2010, j’ai effecti-
vement célébré ma première messe en l’honneur du Cœur Immaculé de Marie 
en l’église du…Sacré Cœur de Bordeaux (!) où j’avais vécu pendant 5 ans 
comme séminariste. 

Je ne peux pas parler de ma vocation sans évoquer Sainte Thérèse de l’En-
fant Jésus de la Sainte Face, la petite Thérèse. Grâce à elle, j’ai pu faire une 
expérience de la présence de Jésus vivant dans l’adoration eucharistique à la 
chapelle du Carmel de Saigon en février 2000. La grâce obtenue ce jour-là m’a 
permis d’avancer avec confiance et audace, comme par exemple avoir décidé 
de partir en France en 2002… où je ne connaissais personne ! 

Pourquoi la France ? Parce qu’il y a Paray le Monial, Lourdes et Lisieux où 
se trouve la racine de ma vocation sacerdotale. La lecture de la vie de Van m’a 
permis de comprendre que : La France est toujours le pays que j’aime et chéris 
particulièrement (…) de la France mon amour s’étendra dans le monde. Je me 
servirai de la France pour étendre partout le règne de mon amour (col 75-76). 
J’ai été ordonné pour le diocèse de Bordeaux avec la Communauté 
de l’Emmanuel et j’ai servi ce diocèse pendant 12 ans car tout ce 15

Témoignage de Pierre Nguyê~ n
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que veut Jésus, c’est 
l’union de la France 
avec le Vietnam dans 
le but de répandre le 
règne de son Amour » 
(col 729). 

M a i n t e n a n t , 
retourné au Vietnam 
en 2022 pour une 
autre mission, j’ai 
gardé et garde tou-
jours la confiance dans 
la parole de Jésus : Ô 
mon enfant, je ne veux 
qu’une chose ; c’est 
que la France répande 
et protège mon amour 
dans ce pays du Viet-
nam (col 111). Elle me 

donne un bel éclairage sur ce que je peux faire et dois faire dans ma mission 
ici au Vietnam.

Pour terminer, j’aimerais relire ce que Jésus a dit à Van à propos de l’union 
de Thérèse et de Van comme modèle de l’union entre la France et le Vietnam : 
« Ô mon enfant, ce que ta sœur Thérèse fait pour toi, ma petite fleur, tu dois le 
faire, toi aussi, pour la France. Je veux que l’union qui existe entre les deux 
petites fleurs soit le symbole de l’union que je veux voir régner entre la France 
et le Vietnam. Mon enfant, rappelle-toi que c’est avec la France que ton pays, 
le Vietnam, parviendra à consolider le règne de mon amour. Rappelle-toi de 
prier pour que les deux pays ne fassent ensemble plus qu’un comme les deux 
fleurs de France et du Vietnam intimement unies dans mon amour… (col 107). 
Oh oui, je suis né au Vietnam et j’ai été ordonné prêtre pour un diocèse fran-
çais. Après 20 ans passés en France, je suis toujours Vietnamien et maintenant 
Français ! Français non seulement de cœur mais aussi de nationalité… et cela 
est le cas de beaucoup de mes confrères vietnamiens au service dans les dio-
cèses de l’Église de France. 

Dieu est fidèle ! Dieu est grand ! 

Réplique de la grotte de Lourdes 
au monastère des Rédemptoristes à Saigon

16
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Le 5 septembre 2022
      Aux Amis de Marcel Van,
vous trouverez ci-joint un chèque en remerciement à Marcel Van pour avoir 

exaucé ma prière. En effet, j’ai perdu ma bague de fiançailles (68 ans) samedi 
dernier et m’en suis aperçu pendant la messe de 18h. Au cours des deux jours 
suivants, j’ai cherché dans ma maison où cette bague aurait pu tomber, sans 
résultat !

Alors mon amie Marie-Madeleine, qui m’a fait connaître Marcel Van, m’a 
dit de demander l’intercession de celui-ci et je l’ai prié avec beaucoup de 
ferveur et d’insistance, et mardi après-midi ma bague a été retrouvée tout sim-
plement à l’église sous le banc que j’occupais le samedi ! Aussi merci de tout 
mon cœur à Marcel !

Chaque vendredi après le chapelet perpétuel pour le monde nous récitons 
la prière de Marcel Van pour la France. Personnellement je prie pour sa rapide 
béatification.

Avec tous mes sentiments respectueux et chaleureux
J.D.

courriel du 25 février 2023
Bonjour,
Tout d’abord, un très très grand merci pour le livre des 30 ans de l’asso-

ciation, que j’ai reçu avec surprise et grande joie. J’ai été très touchée, parti-
culièrement, en découvrant l’histoire de la création de l’association, car j’ai 
rejoint la Fraternité du Bon Larron depuis 3 ans, après avoir eu un fort appel, 
notamment grâce à Marcel Van... Lire l’Édito m’a bouleversée, et je sais que 
je vais encore découvrir beaucoup de merveilles, grâce à ce livre.

Je vous contacte car je parraine un frère carme brésilien, qui a fait la 
connaissance de Van depuis quelques mois, et qui vit une belle histoire d’ami-
tié avec lui. Aussi, en recevant ce livre, j’ai aussitôt pensé à lui et je souhai-
terais savoir s’il me serait possible de m’en procurer 1 exemplaire, pour lui 
offrir. Je ne l’ai pas vu en vente sur votre site, et je comprends qu’il n’a peut-
être pas été prévu de le commercialiser. Mais, s’il y a une possibilité de vous 
en commander un, je pourrai vous faire parvenir un règlement par chèque, 
pour le livre et les frais d’envoi. 

Je vais également préparer un courrier afin de soutenir Les Amis de Van. 
C’est une belle suggestion, pour cette entrée en Carême. Merci 
encore pour cette belle surprise. Soyez bénis !  

Fraternellement.      M. C.
17
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Courriel du 10 mars 2023
Chers Anne, Dominique et les Amis de Van,
En ce Saint Temps du Carême, j’espère que vous allez bien? Ici en Corée 

du Sud, grâce au bon DIEU tout va bien. Je vous envoie ce message pour 
vous remercier de tout cœur pour le cadeau surprise que je viens de recevoir 
aujourd’hui, votre magnifique livre les Amis de Van, les 30 ans! 

C’est très bien fait et je suis sur que cela fera beaucoup de bien pour les 
âmes, que le bon DIEU vous comble de sa Grâce et son Amour.

Pendant 20 ans, je me suis occupé avec mon épouse Coréenne, du Père 
Raymond Spies, jusqu’à son départ pour le Ciel voilà 3 ans. Maintenant, nous 
aidons un peu le Père Philippe Blot des Missions Étrangères de Paris, mission-
naire ici depuis près de 30 ans, vous êtes aussi en contact avec lui, n’est-ce 
pas? Encore mon grand MERCI et prions, dans la communion de Saints, que 
Marcel Van puisse être BIENHEUREUX et ensuite déclaré SAINT, comme 
Sainte Thérèse de l’Enfant-Jesus.

Bon Carême, union de prière et surtout de JEÛNE. De tout cœur.
D. & G. J.-Y.

Courriel du 25 mars 2023
Bonjour chers Amis de Van, 
Je m’appelle Noémie j’ai 18ans, c’est grâce à votre association que j’ai pu 

à 15 ans rencontrer Van par le biais de votre manga sur sa vie. Je l’ai rencon-
tré dans une période de ma vie où j’étais en pleine baisse de foi je me posais 
beaucoup de questions. Moqué par mes camarades au catéchisme. Je ne voyais 
l’Amour de Dieu qu’à travers mes parents, mes amis à l’école et un prêtre de 
la paroisse qui me défendait. 

À la lecture de ce manga, je me suis un peu reconnue en Van, très sensible 
comme lui. J’ai été très touché par son Amour pour Dieu, dans la joie et la 
simplicité. Sa foi est sans limite malgré les épreuves, il n’a jamais cessé de 
croire et d’avoir confiance en Dieu. 

Depuis cette rencontre je n’ai jamais cessé de chercher davantage à le 
connaître. Et aujourd’hui il est présent dans chacune de mes prières,  je sais 
qu’il m’accompagne et veille sur moi dans chacun de mes pas et je prie régu-
lièrement pour sa béatification.

Van est un frère aimant qui ne m’a jamais abandonné durant les épreuves 
que j’ai pu rencontrer, il est un véritable soutien pour moi. Je ne remercierai 
jamais assez Van ainsi que votre Association pour tout ce que vous m’avez 
apporté. Merci à tous, que Dieu vous bénisse ! 

En vous remerciant,  Bien cordialement, 
N.A.18

Les Amis de Van 
déménagent

Nouvelle adresse
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